
彰化縣二林鎮民代表會第二十二屆第五次臨時會會議事錄 
洪秘書秋林：今天是中華民國 112 年 12 月 15 日星期五，是本會

第 22 屆第 5 次臨時會議。今天的議程是討論提案、臨時動
議、閉會，應出席代表 11 人，在場人數有 10 人，已達到法
定開會人數，請主席宣布開會。 

許主席秀治：開會。 
許主席秀治：各位里長、代表同仁、公所課室主管，大家早！代

表會好像沒有像今天這麼熱鬧過，第一次，可見各位里長對
自己本身福利都非常關心，因為今天就是要討論他們的福
利，都很要緊、很關心，鎮長，你如果做不好，他們就會反
了。現在開始我們上次預算有好幾條比較有爭議，所以擱
置，現在公所如果有改善，當然善意的改變我們代表會就沒
意見，如果沒有改善就沒辦法。現在先從這條梅芳的提案開
始。 

洪秘書秋林：我們現在進入討論提案，這次討論提案有五案，現在
從第五號案開始，第五號案。類別：民政類。提案人：鎮長
蔡詩傑。案由：為本鎮所轄公墓(梅芳公墓除外)起掘遷入第十
二(東興)公墓納骨塔及第五(梅芳)公墓納骨塔（懷恩堂、梅陵
園）者，減免管理費 6,000 元優惠措施延長至 113 年 12 月
31 日，提請審議。有關說明跟辦法，請提案單位提出說明。 

李民政課長嘉漳：主席、副主席、各位代表、各位里長，大家
早！民政課第一次發言。有關本案說明：為鼓勵本鎮所轄公
墓(梅芳公墓除外)起掘遷入第十二(東興)公墓納骨塔及第五
(梅芳)公墓納骨塔，包含懷恩堂、梅陵園，原減免管理費
6,000 元之優惠措施擬延長至 113 年 12 月 31 日，請惠予
審議。辦法：提請貴會審議通過後，由本所公布施行，以
上。 

許主席秀治：關於這案，我們代表大家有沒有什麼意見？陳錫慶
這在你們那邊，你有沒有什麼意見？蔡宗伯有沒有意見？都
沒有那這案原案通過。 

李民政課長嘉漳：謝謝主席。 
洪秘書秋林：我們現在進入第四號案。類別：民政類。提案人：鎮

長蔡詩傑。案由：為安奉於梅芳納骨塔舊塔之先人遷至東興
納骨塔給予減收管理費新台幣 6,000 元之措施，原到期日



112 年 12 月 31 日，擬延長至 113 年 12 月 31 日，提請貴
會審議。有關說明跟辦法，請提案單位提出說明。 

李民政課長嘉漳：主席、副主席、各位代表、各位里長，大家
早！民政課第二次發言。本案說明：因梅芳納骨塔舊塔老舊
不符時代需求，為持續鼓勵遷出至東興納骨塔，原減收
6,000 元之優惠措施，擬延長至 113 年 12 月 31 日，方便
民眾更多選項及延續性政策。辦法：提請貴會審議通過後，
由本所公布施行，以上。 

許主席秀治：各位代表這案跟第五號案差不多意思，有沒有什麼
意見？沒意見，原案通過。 

李民政課長嘉漳：謝謝主席。 
洪秘書秋林：我們現在進入第三號案。類別：農業類。提案人：鎮

長蔡詩傑。案由：彰化縣政府補助本所辦理 112 年二林蕎麥
季，經費計新台幣 40 萬元整(彰化縣政府補助 20 萬元及配
合款 20 萬元)，提請貴會追認，請審議。有關說明跟辦法請
提案單位提出說明。 

李農業課長玟璇：主席、副主席、各位代表、各位里長，大家
早！農業課第一次發言，本案業經彰化縣政府 112 年 11 月
21 日府農林字第 1120467690 號函核定補助，並於 112 年
11 月 24 日二鎮代字第 1120000805 號函經貴會先行同意
墊付在案，提請追認。辦法：敬請准予追認並納入 114 年
度編列預算辦理轉正，以上，謝謝。 

許主席秀治：這案本會已經墊付，大家有什麼意見嗎？原案通
過。 

李農業課長玟璇：謝謝。 
洪秘書秋林：我們現在進入第二號案。類別：民政類。提案人：鎮

長蔡詩傑。案由：修訂本鎮公墓暨納骨堂塔使用管理自治條
例第三條、第八條、第十一條、第十二條、第十三條及第十
四條，條文如說明。提請貴會審議。有關說明跟辦法，請提
案單位提出說明。 

李民政課長嘉漳：主席、副主席、各位代表、各位里長，大家
好！民政課第三次發言，關於本案說明：一、依據彰化縣政
府 112 年 5 月 9 號府民行字第 1120176742 號及 112 年 8
月 1 號府民行字第 1120300902 號函辦理。二、統一條文
用語。三、訂立傳統公墓之墓基使用年限及退場地機制，使



墓基循環利用，並修正傳統公墓自行起掘優惠措施之依據。
四、檢附彰化縣二林鎮公墓及納骨塔使用管理自治條例修訂
部份條文對照表。辦法：提請貴會審議通過後由本所公佈施
行，以上。 

許主席秀治：課長你也解釋這跟原本有什麼不同。 
李民政課長嘉漳：報告主席，修訂的部分第一個是統一條文用

語，原本自治條例是寫一般公墓統一修正為傳統公墓。 
許主席秀治：一般公墓跟傳統公墓有不一樣嗎？ 
李民政課長嘉漳：其實是一樣的，原本我們一般都是指傳統公

墓，以前自治條例是用一般公墓，這次全部修正成傳統公
墓。 

許主席秀治：代表有沒有什麼不了解的地方？沒有就原案通過。 
李民政課長嘉漳：謝謝主席。 
洪秘書秋林：我們現在進入第一號案。類別：主計類。提案人：鎮

長蔡詩傑。案由：修正本鎮 113 年度歲入歲出總預算提請審
議。有關說明跟辦法，請提案單位提出說明。 

尹主計主任雅玲：主席、副主席、各位代表、女士、先生及各位里
長，大家好！主計室第一次發言，本案說明：一、本鎮 113
年度總預算，業經依照中華民國 113 年度總預算編製作業手
冊暨配合地方施政方針依式編造完竣。二、附 113 年度彰化
縣二林鎮總預算書。三、提請貴會審議。辦法：俟貴會審議
通過後，函報審計部台灣省彰化縣審計室及彰化縣政府核備，
並公告實施，以上。 

許主席秀治：主計，妳有去都了解錢都怎麼用嗎？ 
尹主計主任雅玲：有。 
許主席秀治：都了解了嗎？ 
尹主計主任雅玲：有，我了解。 
許主席秀治：我上次問妳，妳都不太了解，現在有去了解了嗎？ 
尹主計主任雅玲：有了解。 
許主席秀治：這樣我們從梅芳納骨塔修正案來討論，之前爭議很

多我們從這邊開始討論，代表有沒有什麼意見？主秘這樣一
年不會太多嗎? 

洪主秘偉書：報告主席、副主席、各位代表、各位里長，因為這
個部分從設計、施工到完成以這樣的量起碼要半年時間，變
成還有需要等待，現況來說因為有要著手去清理萬興跟華崙



那邊土葬區，要先做好以備不時之需，民眾要用的時候才
有，不要說來又像當時新塔還沒完成，變成要寄塔要寄 500
門，需要多一點空間餘裕。 

許主席秀治：我有看，你預算一年過世的人要有多少？ 
洪主秘偉書：我們現在每年進塔含起掘的大概 500 個，如果我們

鼓勵遷葬的話，量會跑出來，像我們這一兩年新塔在等待過
程中。 

許主席秀治：你就是有編這費用，對不對？不是只有過世的人費
用，你還有編整理塔的，蔡宗伯他現在這樣解釋你聽的懂
嗎？ 

蔡代表宗伯：我知道，主秘你是不是說過世的量？ 
洪主秘偉書：是。 
蔡代表宗伯：500 個，但一塔二塔要遷來新的還有起掘你有算下

去嗎？ 
洪主秘偉書：目前 500 就是按這幾年來大概起掘跟新亡使用量大

概 500 個。 
蔡代表宗伯：你編 5,880 這樣會不會太多？上次會期就跟你說

了，這是 10 年計畫還是幾年的計畫？ 
洪主秘偉書：因為上次編的不周全。 
蔡代表宗伯：不周全是太多。 
洪主秘偉書：是把所有二林鎮內三、四十公頃土葬的量都把它估

進去，現在變成其實我們還沒有進行實際傳統公墓、一般公
墓起掘狀況，其實我們不知道問題會在哪裡，誠如蔡代表上
次會議中所提，主力可能會放在代表提的萬興跟華崙那邊，
我們有計畫要清大永公墓。 

蔡代表宗伯：萬興跟華崙當初就是禁葬，剛剛課長也有說公墓墓
地、墓基使用年限，這已經禁葬那麼久，我們一直要求要挖
起來遷走，剛好趁這機會塔蓋好，是不是趁這時間遷最好，
但是我們看到你編這個使用骨骸跟骨灰櫃位有比較多，編起
來太多太超過，是不是能夠不用編這麼多。 

洪主秘偉書：上次這樣有跟大會致歉過，所以在這次修正有大概
抓一年的量。 

蔡代表宗伯：一年的量是多少？500？ 
洪主秘偉書：不是。 
許主席秀治：900 多萬，本來以為 5、600。 



蔡代表宗伯：900 多萬而已。 
許主席秀治：一年而已，本來主秘你編到 6,000 萬是幾年？ 
洪主秘偉書：是我們 3、40 公頃的公墓，還有含一年 500 的使

用量。 
許主席秀治：你現在編一年就 900 多，本來要到 6,000 萬是幾

年？ 
洪主秘偉書：可以說依照固定墓基、一般傳統公墓可能差不多 8

年。 
許主席秀治：主秘是這樣的，你如果是需要花没話可說，但你要

解釋讓我們代表了解。 
洪主秘偉書：報告大會，因為當初 5000 個民政課這邊編的是所

有傳統公墓的起掘使用，編這麼多但實際上會依照現況墓塚
的量再去做規劃，像這次修正下來除了每年 500 個使用量
以外，有包含現在要鼓勵遷葬起掘，像萬興、華崙，我們跟
課長在上次會議後有討論在清明節前完成插牌告示，甚至去
邀請里長。 

蔡代表宗伯：插牌告示我知道，但是我現在說你要訂定時間跟辦
法，什麼時間可以把公墓清好這樣才對，你光告示說叫他們
自由清誰理你啊，不管你啦，什麼時間就要強制不是嗎？希
望公所這邊可以做到，我一再要求就是希望可以強制，上次
就跟你問有沒有什麼法令可以強制他們遷起來，不是你們告
示講一講什麼時間你們高興遷再遷，沒有一個時間。 

洪主秘偉書：我們給一定期限若不處理我們會代為處理。 
蔡代表宗伯：對，我要的就是這樣，時間訂出來辦法訂出來。 
洪主秘偉書：這點我們會跟在地的里長、代表溝通，到時候請各

位里長、代表給我們支持，謝謝。 
蔡代表宗伯：謝謝，以上。 
許主席秀治：洪武舜代表。 
洪代表武舜：主席、副主席、各位里長、公所鎮長、各課室主

管，大家好！延續剛剛蔡宗伯代表的問題，你今年預算原本
編 5,600 多萬使用年限你們規劃就算了，現在重新修訂後是
不是剩 900 多萬？ 

洪主秘偉書：是。 
洪代表武舜：900 多萬櫃位有多少？ 
洪主秘偉書：現在大概 800 左右。 



洪代表武舜：你們 900 多萬剩 800 多個櫃位，你一年有 500 多
位，你明年把牌子插下去，你有去計算明年把牌子插下去後
櫃位有沒有夠用嗎？這部分你們有沒有算到？ 

洪主秘偉書：沒有很細算，目測而已。 
洪代表武舜：沒有細算你明年有沒有要做這些事情？ 
洪主秘偉書：有要做。 
洪代表武舜：明年有要插牌，有要鼓勵萬興公墓跟華崙公墓起掘

遷葬，我們有沒有法條依據強制？ 
洪主秘偉書：有。 
洪代表武舜：一年之內可以嗎？ 
洪主秘偉書：這一年我們會努力看看。 
洪代表武舜：法條你慢慢研究，現在我要問你的是現在預算書裡

面 1,000 萬，900 多櫃位，兩個公墓要清起來你有沒有地
方讓人家放？ 

洪主秘偉書：我們現在位子不夠就只能暫放。 
洪代表武舜：這樣你們不會又被人家罵嗎？我們現有的東西在那

邊為什麼不要去做，你們業務單位為什麼不去說服，塔位不
夠你可以跟主席跟代表會說，看要 1,000 還是 2,000，當然
你說 5,600 我們有意見，問你你說一年 500 現在給你一年
兩年的時間，1,000 個位子差不多可以用一年多兩年，現在
我要問你剛剛蔡宗伯代表說的，如果華崙跟萬興那邊再起掘
呢？骨灰罈你要讓人放在哪裡？放去舊的又寄，你不用算
嗎？還是你明年不做這些事？ 

洪主秘偉書：一定會做。 
洪代表武舜：一定會做，如果大量起掘之後要放哪裡？ 
洪主秘偉書：現在只能針對新塔未設置櫃位的空間去做。 
洪代表武舜：你到時候又跟民眾說抱歉現在沒位，在這邊寄放，

還是跟民眾說服說代表會沒有預算給我們做？ 
洪主秘偉書：我們不會這樣去溝通，因為這塊我們都沒有做過。 
洪代表武舜：事實就是你們預算編出來，你們一次編十年、十二

年，結果你們業務需求不來說服變成剩一年，是沒預算不用
做事情嗎？既然你們有規劃明年要做，為什麼這你們不計算
下去？我問你，骨灰可以比較多位子，骨骸可以比較少位
子，明年如果有四、五百多骨骸要起掘，要放在哪裡？繼續
寄放，為什麼要寄放？民眾如果問我們梅陵園為什麼不做，



你要怎麼回答？預算這麼多錢，我們有人也有錢，我們業務
單位好好去思考，針對預算問題、人事應用的問題這部分請
鎮長也要好好思考，會期這麼多天，有人私下找代表請代表
幫忙想辦法或是問這預算有嗎？都沒有，都不要緊，剛剛鎮
長還沒來我們才在講，都沒有我們的事情，我們的預算不審
你們是不是明年就丟著不做，以上。 

許主席秀治：這就是公所你們態度的問題，你經費要編要好好計
畫，再來一項你要好好跟代表解釋，你經費如果過卻沒規劃
好，過要做什麼，是不是這樣，你本來計畫 5,000 多萬要規
畫幾年我不知道，但你現在編一年，一年也 900 多萬，這
樣也很多，所以你們要好好規劃，其他代表陳錫慶有沒有意
見？吳聰明？這都那區的代表，就算不是那區的代表，大家
有沒有什麼意見？主秘、公所要去好好跟大家解釋，讓大家
可以了解，當然如果你們有要好好做好好計畫，我也希望你
可以好好發包，如果黑名單的就不要再用，這樣當然我們代
表也不會有意見，剛才代表在講我希望你們大家要了解，解
釋一下。其他代表還有沒有什麼意見？如果沒有就通過。再
來主秘我跟你說的調解會你有改善嗎？ 

洪主秘偉書：有些有請課長調解會這邊訂定一個計畫，針對服務
案件品質好的會增加服務案件量。 

許主席秀治：全部都不能用要怎麼辦？ 
洪主秘偉書：市場會去淘汰他。 
許主席秀治：這樣嗎？我看你們都沒有，連改善都沒有，有淘汰

嗎？ 
洪主秘偉書：除了口耳相傳以外，我有跟課長去討論一部份用輪

值方式，一部分用民眾指定，優缺利弊每一個人的服務品質
案件量一段時間就看的出來，這就會列入改天我們汰除的一
個依據。 

許主席秀治：我是說本會有異議的事情你們如果不改善那就沒辦
法，如果有改善也不是故意要為難你們，當然會讓你們通
過，但如果沒有改善當然就繼續、繼續擱置。副座。 

洪副主席啓佑：主席、代表、鎮長、一級主管，大家好！請大家
看 98、99 頁，調解業務本席看過這些項目依然都沒有改
善，本席在這提議我們調解業務 98、99 頁這個暫時擱置，
以上。 



許主席秀治：既然我們有異議但都沒改善，那就繼續擱置。再來
我們換鄰里長文康活動這案，因為上次討論的時候大家很有
異議，洪武舜。 

洪代表武舜：主席，剛才副主席說的還有公所說的調解業務這部
分，我在這邊聽不懂，剛剛我們已經審議第一案照案通過，
現在副主席又提要擱置。 

許主席秀治：没有，現在要抽出來一樣一樣說。 
洪代表武舜：是要預算擱置但都已經通過了，議案已經通過，你

現在提擱置這樣可以嗎？ 
許主席秀治：没有，是剛剛討論梅芳的。 
洪代表武舜：請秘書解釋一下這樣可以嗎？ 
洪秘書秋林：剛剛主席的原意是針對梅芳部分通過，我跟主席在

提示說第一號案，等一下第一號案作決議的時候會做明確的
決議，現在繼續審議。 

洪代表武舜：剛才通過的不是第一號案？不是審議第一號案？ 
洪秘書秋林：没有，没有那個是主席…… 
許主席秀治：抽出來討論的。 
洪代表武舜：有一些法條跟規定我希望秘書要用心一點，代表會

不能做的事情不要做一做讓人家笑。 
洪秘書秋林：是是是。 
許主席秀治：主秘你現在說文康活動這項是不是很多異議？ 
洪主秘偉書：是。 
許主席秀治：你現在有改善嗎？ 
洪主秘偉書：有。 
許主席秀治：因為這之前代表會准 5,000 你後來編 6,000 所以有

很多異議，現在這樣再重新來討論，代表有什麼意見？洪大
順里長。 

洪大順里長：主席、各位代表、鎮長以及公所一級主管，大家
早！我認為鄰里長文康活動的品質需要再提升，所以是否能
夠給我們鄰里長文康活動經費提升到 6,600 元。 

許主席秀治：鄰長、里長都很辛苦，當然如果要品質給好一點也
是可以，我們多提升一些是沒關係，本來爭議這麼多，那大
家還有沒有什麼意見？如果沒有就照 6,600 元通過。現在第
一號案其中裡面有一項拉出來就是調解委員的部分，再來
98、99 頁這兩頁要擱置，文康活動討論通過有改善給他通



過，這樣里長好嗎？ 
洪大順里長：我在這邊代表我們里鄰長感謝我們代表會主席支

持，謝謝。 
許主席秀治：大家都想說品質好一點，代表還有沒有什麼意見？ 
洪代表武舜：主席，再次向大家報告，本席在這邊有一點意見聽

不懂的，98、99 調解業務我們現在擱置，請我們相關單位
上來，現在擱置是 113 年所有業務費跟所有調解業務都停
嗎？對你們有沒有什麼影響，請你上來報告一下。我說的意
思你聽得懂嗎？現在 98、99 要給你擱置，對你們調解業務
有没有影響？ 

李民政課長嘉漳：報告代表，對我們調解業務當然會影響，影響
頗大，後續民眾調解費用跟文書製制費用可能暫時沒辦法執
行。 

洪代表武舜：所有調解業務沒辦法執行，所以意思是從 113 年 1
月 1 日開始調解業務要暫停。 

李民政課長嘉漳：對，所有經費應該就不能執行。 
洪代表武舜：不能執行，是經常門的部分不能執行嗎？ 
李民政課長嘉漳：對，這邊 98、99 頁就都暫時不能執行。 
許主席秀治：課長你都不改善是要執行什麼？我只是要寫個調解

書找 3 個人都沒辦法寫，這樣是要編什麼。 
洪代表武舜：所以從明年 1 月 1 日開始，所有調解都暫停，是不

是？ 
李民政課長嘉漳：這部分我們可能還要再討論，是不是調解可以

繼續。 
許主席秀治：要寫和解書還要等秘書上班，有沒有搞錯，要酬庸

也要看人能不能做。叫你們改善不改善當然不能過，不然要
如何，鎮長要酬庸也不是這樣，也要看看人是不是可以勝
任。 

洪代表武舜：你明年調解能不能做？ 
李民政課長嘉漳：剛剛主席裁示是暫時擱置。 
洪代表武舜：擱置有什麼辦法嗎？ 
李民政課長嘉漳：我們會再討論，是不是調解可以繼續調解，只

是委員的調解費用暫時延後。 
許主席秀治：跟你說多少遍都不改善，說不只 5 遍都不改善，主

秘我跟你說不然大家委員專長或專業你拿給我看，你也沒



有，我講最少 5 遍，你都沒把我們當一回事，你都不改善就
是不要，既然這單位沒什麼功效不要用也可以，就像之前你
看我們代表會都看不見都不尊重，我也想說我們代表會大概
也不用了。鎮長。 

蔡鎮長詩傑：主席、副主席、各位代表還有列席的各位里長，調
解會其實我們是一定要繼續再做，是不是這樣，因為我去
年、前年的時候就有拜託調解會的成績，我們這都有評比，
我們希望能夠把調解會的各個人狀況能夠列表考核，不適任
的我們再行調整，這樣好嗎？ 

許主席秀治：本來就跟你們說希望你們可以這樣。 
蔡鎮長詩傑：但因為調解有任期性，所以我們希望這一屆可以讓

他繼續。 
許主席秀治：我也跟你說因為裡面品質真的參差不齊，希望你們

可以加強訓練，哪有叫來大家都不會寫調解書，這樣是要做
什麼調解委員。 

蔡鎮長詩傑：這部分主席有交代，我們會去做。 
許主席秀治：要等到秘書上班，那就讓秘書上班就好，其他調解

委員就不用了。 
蔡鎮長詩傑：調解委員有的還是很強。 
許主席秀治：對啊，當然有的很強没有錯。 
蔡鎮長詩傑：當然有的部分質量不夠我們會加強。 
許主席秀治：要改進，講那麼久你們都不改進當然我們要擱置。 
蔡鎮長詩傑：拜託各位代表，因為調解會對於民眾的需求很大，

剛剛建議的調解委員部分我們來督促、訓練加強，這部分再
請貴會能夠予以通過。 

許主席秀治：我也希望有調解會可以調解事情，但是你們都不改
善永遠素質都這麼差，為了酬庸都亂聘用。 

蔡鎮長詩傑：不會，我們會改善，謝謝主席。 
許主席秀治：好，洪武舜。 
洪代表武舜：針對調解業務這部分，我們參與的調解案件是有固

定的一個數量，但是我覺得剛才鎮長講的調解業務對各位里
長跟各位代表影響都會很大，參與的時間機會也都很多，對
民眾需求相當重要。 

許主席秀治：我覺得現在我們調解會的業務差很多，是不是。 
洪代表武舜：至於調解案件還是一樣，都是一樣在那個數量上



下，這部分希望大家審慎評估，因為過去我們調解業務有停
半年沒有調解委員，民眾叫怨連天，這部分希望大家要思
考，如果調解業務停起來，我剛才要緊是明年調解業務能不
能執行，課長如果說可以，剛才說要擱置的我沒有其他意
見，如果不能繼續進行，我是希望大會要詳慎考慮清楚，因
為調解業務一旦沒辦法執行，對我們二林鎮所有鎮民傷害都
很大，以上。 

許主席秀治：你們缺失那麼多，都不改善、改進就是要擱置，主
秘你說我講幾次，我希望你把他們的專長寫給我看。 

洪主秘偉書：在 11 月初有送一份給您。 
許主席秀治：都不改變不改進就擱置，鎮長你要常常管事，我看

你好像沒事的人一樣，都不管，人家也說像中科，你像無事
的人都不管。其他代表有沒有什麼意見？蔡宗伯。 

蔡代表宗伯：請主席這一號案可以慎重考慮，一旦 98、99 頁全
部都刪等於要關門，這關係里長、代表很多工作，我希望可
以三思，希望主辦單位這邊可以提出比較好的方法跟大會商
量，有一個圓滿的結果，我不希望這樣做。 

許主席秀治：代表我說給你聽，不是影響到里長跟代表而已，是
影響我們整個二林鎮。 

蔡代表宗伯：當然。 
許主席秀治：但是如果要這樣沒關係，知道嗎主秘？人家鎮長有

說會改善。 
洪主秘偉書：謝謝主席，拜託主席幫忙，因為真的擱置對在座每

一位還有鎮民都是不便。 
許主席秀治：但目前還沒有改善，先擱置就對了。 
洪主秘偉書：但因為年度也快結束新年度即將開始，會面臨到民

眾調解的安排使用，真的不方便，像上次這樣講之後我有責
陳課長去做輪值部分還有類似自由選擇，像有些委員他可以
在外面獨立案件去成案的部分當然沒有問題，針對新進的除
了輪值以外，如果他做的口碑好民眾也會找他，像這個我們
會一案一案集結成冊，在年度的時候就可以看出誰的成效好
誰不好，針對好的我們改天在輪值上會再給更多服務機會，
真的不行他沒有努力去表現去成就每一個案件的話，對他下
一次的聘用一定會列入後面汰除的樣態裡面，所以還是拜託
主席跟大會所有代表，給我們這一案先予以通過。 



許主席秀治：我是希望鎮長以後酬庸找人稍微思考一下，不要找
人要調解他還要叫人來調解，你有聽過嗎？他自己都要人調
解你叫他來做調解委員對嗎？其他有沒有什麼意見？如果沒
意見我們一號案…… 

洪主秘偉書：拜託主席。 
許主席秀治：好啦！也不擱置就這樣通過。 
洪主秘偉書：謝謝主席。 
洪秘書秋林：我們討論提案到這邊，現在進入臨時動議。 
許主席秀治：吳元清。 
吳代表元清：主席、副主席、鎮長、各位主管、各位代表，大家

早！我們一定要學會溝通，今天局面才不會搞得這麼難看，
大家螺絲鎖緊，再來我要邀請我們社會課長，我有事情要問
你，課長，我們二林鎮守望相助隊現在有幾里在辦，幾個據
點？ 

洪社會課長素芃：有三個社區。 
吳代表元清：哪三個？ 
洪社會課長素芃：華崙、萬興、西斗，這三個。 
吳代表元清：表示我們課長很用心，本席要說的是我們守望相助

隊，華崙、西斗、萬興大家每個人都很用心，我們在家休息
的時候他們都在外面執行公務，本席希望可以像隔壁鄉鎮他
們每一年度會編特別預算來慰問，讓他們有一個溫暖的感
覺，再麻煩處理一下，妳再給我知道一下。 

洪社會課長素芃：私底下我在提供資料給代表。 
吳代表元清：要趕緊，都有聲音，因為守望相助隊大家都很用心

在付出，替我們在巡田、工廠還有很多事情，因為我本身也
有做過，所有人員吃的、水、電…很多，等於替我們警察在
做第二線的防衛，再麻煩一下，以上。 

洪社會課長素芃：謝謝。 
許主席秀治：還有其他意見嗎？陳錫慶。 
陳代表錫慶：主席、副主席、鎮長、各課室課長、代表會同仁，

本席第一次發言，現在請民政課課長，課長，我請教你我們
梅芳公墓懷恩堂現在已經老舊不符時代需求，所以有梅陵
園，梅陵園跟懷恩堂是不是在價錢方面有差別。 

李民政課長嘉漳：有。 
陳代表錫慶：這個差別會讓先人家屬有什麼感覺？我從懷恩堂移



去梅陵園那種期待跟要求，公所主辦單位立場會不會考慮這
些家屬的希望。 

李民政課長嘉漳：報告代表，我們現在目前懷恩堂舊塔 83 年啟
用費用是比較便宜，費用 1 樓是 20,000 元，地下是
16,000 元，2 樓是 18,000 元，因為那是 83 年建的，所以
相對設備比較老舊，沒有設置那麼完善，新塔設置比較完
善，我們也是鼓勵舊塔可以移新塔，新塔蓋得蠻莊嚴，設施
也比較完善。 

陳代表錫慶：好，針對設施完善、比較莊嚴，所以價錢比較高，
這樣我們平常時維護有沒有要求，這就跟我們住一般旅社跟
大飯店，星級有提升，我們可以要求平常梅陵園是不是可以
保持窗明几亮，現在没有几亮，地板都是花岡岩，窗明地板
亮，是不是可以要求這樣？讓家屬進去真的有莊嚴的感覺。 

李民政課長嘉漳：這個我們一定會加強。 
陳代表錫慶：但是最近我進去看，窗是明但地板從窗戶那邊看都

是灰塵，只有腳步走過的地方比較没有灰塵，這點我是希望
我們收費比較高，應該針對這些地方要讓家屬有一個交代。 

許主席秀治：這不就是服務的問題？ 
陳代表錫慶：是維護的問題，如果我們工作人員不夠，是不是可

以編一個定期給外包清潔公司做維護，相對那種收費才交代
得過，這是第一點，還有第二點，差不多兩、三年前就有很
多鄉親在反映梅芳公墓南邊面那邊根本走不進去，我們主秘
當時是做課長有跟他反映，他也有叫人去除草，但是年久未
清又一樣舊態出現，這是我們自己長輩撿金，我找不到那個
通道，如果那邊漸漸要放棄，但我看那邊還有幾戶人家住在
那邊，是不是整個墓園雜草沒有修剪沒關係，但通道還是要
維護，才不會讓人要進去整個褲管都是咸豐草那個籽，可見
我們對這個部分維護是不是有待加強，再來新的辦公室前面
花圃上那些花木，那是仙丹是最好管理的但都乾枯了，我不
知道是不是廠商保固一年所以我們沒有要維護，應該廠商要
維護，但是我覺得那個平常我們都可以順手做一下，讓人家
覺得要進去辦公室那種精神會跑出來，你現在都乾枯表示我
們對那邊的維護有欠缺，如果這樣下去梅陵園在一陣子也會
像懷恩堂那種感覺，我是覺得我們民政課做這個公墓的管
理，主辦單位平常環境應該要維護。 



許主席秀治：應該不是順手而是要專程去好好處理，因為我記得
明年編一百多萬。 

李民政課長嘉漳：是，有一百多萬。 
許主席秀治：所以我們代表在講的這一項要好好去注意處理，不

然草長得很快。 
李民政課長嘉漳：是，主要也是因為我們人力問題，明年我們預

算有編一百多萬就是要委外除草，委外除草的部分我們塔跟
管理室的維護，人力在管理就能做得到窗明几淨，謝謝代表
的指教。 

陳代表錫慶：針對這項課長如果往後能夠注意且要求，希望真正
梅陵園能有新的氣象，讓家屬去感覺自己先人住在這邊很開
心，以上。 

許主席秀治：鎮長再拜託你督促這項事情，明年又編一百多萬要
做這項事情，希望明年不要再有這些問題課長，主秘也要督
促好，既然給你們機會就要做好，不要讓代表再有意見，大
家都民意代表，大家都在告狀。 

李民政課長嘉漳：好，謝謝。 
許主席秀治：代表還有沒有其他意見？沒有意見。里長你們今天

大家都來了有沒有什麼話要說？沒有那今天就到這邊為止，
散會。 


